

30 AÑOS DE LA CORRIENTE GREMIAL UNIVERSITARIA - CGU

(Editorial de la publicación conmemorativa de los 30 años de la CGU que se está distribuyendo en estos días en los diferentes servicios universitarios)

Para los estudiantes, participar en ámbitos gremiales y de cogobierno de la Universidad de la República es una formidable escuela de ciudadanía. Tener voz y voto en Claustros y Consejos, incidiendo en objetivos y administración de la Udelar, es un derecho que gozamos, en tanto conquistas históricas del movimiento estudiantil y características del modelo de universidad latinoamericana surgido de la reforma de Córdoba de 1918.

Las agrupaciones y gremios, constituyen herramientas de participación, incidencia, y propuesta. Son catalizadores de opinión tanto en la diaria de las facultades, como proyectando una visión de la Universidad y su posicionamiento en el país.

La CGU es una agrupación estudiantil con 30 años ininterrumpidos de presencia en la Udelar. Para entender su viabilidad como proyecto gremial, la validez de participar en ella y su incidencia en la interna universitaria, es clave comprender al menos cuatro momentos de sus 30 años de historia.

1983. Primavera Cero.

“Compañeros todos juntos / la historia hay que ir cambiando / un libro abierto al futuro / paloma que va volando” (Marcha del Estudiante, 1983)

1983 fue el año de las grandes movilizaciones populares contra la dictadura. La Universidad vivía un clima fermental. Por los intersticios de la resquebrajada pared autoritaria de la intervención, revivió la solidaridad y el sentido colectivo estudiantil. La huelga en la Facultad de Veterinaria en 1978, las revistas universitarias desde 1981, y sobre todo la organización de la Semana del Estudiante, en setiembre de 1983, dio cobijo al renacer de la vida gremial bajo la fachada de la Asociación Social y Cultural de Estudiantes de Enseñanza Pública- ASCEEP.

La Universidad estaba intervenida por la dictadura desde 1973: autonomía y cogobierno avasallados, cientos de docentes destituidos o encarcelados, la vida gremial prohibida. Instalado el limitacionismo y la declaración de “fe democrática” para el ingreso estudiantil y laboral.

En ese contexto surge la CGU: en la reconstrucción del movimiento estudiantil, setiembre de 1983. De ahí proviene su impronta democrática y libertaria.

1987 El cisma. A fines de los '80, dentro de ASCEEP- FEUU, las agrupaciones estudiantiles pugnaban con intensidad por sus espacios de participación y decisión, en medio de la restauración democrática y una Udelar que recuperaba su autonomía y cogobierno bajo la

discusión de restauración o reforma. CGU era la minoría mayor de la FEUU y tenía uno de los tres delegados estudiantiles al Consejo Directivo Central de la Universidad. **La salida de CGU de la FEUU, marcó la historia del movimiento estudiantil uruguayo. La agrupación disidente optó por la coherencia radical dentro de su concepción pluralista del movimiento estudiantil. ¿Inmolación gremial?**. ¿Era viable continuar la tarea gremial fuera de la FEUU? ¿Por qué irse? Aquella convención de FEUU impidió la acreditación de los convencionales del Centro de Estudiantes de Derecho, que a instancias de CGU como mayoría, habían sido electos tras elecciones a padrón abierto, considerando miembros naturales del gremio a todos los estudiantes y no solo los afiliados (como sucedía en las otras facultades). La no acreditación de la numerosa delegación de Derecho cambiaba radicalmente la correlación de fuerzas a la interna de la convención y al impedirse la presencia de estos delegados, la CGU retiró toda su delegación de la convención y no volvió a participar de ámbitos de la FEUU, donde reiteradamente había luchado por pluralidad de listas dentro de un mismo centro de estudiantes, voto secreto, plebiscitos estudiantiles para los grandes temas gremiales y mandato proporcional: **es decir, una democracia universitaria acorde a una institución con miles de estudiantes en sus aulas**. La asamblea y el voto a mano alzada se habían desvirtuado, transformados en instrumentos de una minoría militante alejada de los problemas estudiantiles reales, y no en ámbitos fermentales de participación y propuesta. **Se tuvo que generar desde afuera la que diversidad que sectores importantes de FEUU no querían que se generara y plasmará desde dentro del movimiento estudiantil.**

Desde entonces se emprendió un camino independiente, siempre defendiendo la pluralidad del movimiento estudiantil y tener una Universidad Nacional, Popular y Participativa.

2000-2002: Las huelgas a las urnas. Más allá de impulsar permanentemente una plataforma reformista, con énfasis en descentralización, modernización y flexibilización académica, bajo los principios de autonomía, cogobierno y gratuidad que consagra la Ley Orgánica, merece especial atención la posición de CGU para que las huelgas promovidas por la FEUU en 2000 (contra el presupuesto quinquenal que no daba el 4,5% del PBI a la educación cuando la coalición del Partido Colorado y Partido Nacional lo había prometido) y 2002 (en medio de la crisis que sacudía al país) fueran expresión estudiantil surgida de un plebiscito con voto secreto y no por resoluciones por asamblea a mano alzada. En 2002 la CGU se abocó a la tarea de organizar un plebiscito estudiantil tras considerar que la extensa huelga no condecía con la mayoritaria opinión estudiantil. A pesar de la dificultad para acceder a padrones y locales universitarios, todo estaba pronto para la gran jornada... hasta que la dirección de FEUU levantó sorpresivamente la huelga el día anterior a la instancia electoral.

2006- 2013: La CGU y la Segunda Reforma Universitaria. La Udelar se encuentra en un proceso de cambios (“Segunda Reforma Universitaria”) impulsado por el Rector Arocena desde 2006. El fortalecimiento de las funciones universitarias fuera de Montevideo, la creditización de los planes de estudio o flexibilización curricular, formaban parte de las propuestas de la CGU en la década de 1980 y aspiraciones de larga data de otros sectores universitarios propensos a la transformación de las estructuras universitarias. Ante la aparición de éstos

cambios postergados, la CGU ha planteado un apoyo crítico al Rector y aportado diversos documentos sobre reforma universitaria y de la ley orgánica.

LOS 30 EN EL PARANINFO.

Estos 30 años la CGU los conmemorará en el Paraninfo de la Universidad, ámbito adecuado por significación y escala para conmemorar estas tres décadas de militancia universitaria.

El mensaje en estos 30 años de CGU y lo verán repasando las entrevistas realizadas a sus fundadores, y considerando lo que cada uno vive en su facultad actualmente, es que la CGU es mucho más que una lista para votar el día de las elecciones. Es un colectivo estudiantil cuya participación no es mero militantismo sino que es en clave de aporte positivo, con vocación de construcción colectiva y profundo compromiso universitario, sea repartiendo volantes, pegando afiches o en la mesa del Consejo de Facultad.

La CGU existe al día de hoy, con total validez como expresión gremial. A 30 años de su fundación como corriente estudiantil y 27 de su retirada de FEUU, más de 10.000 de los 40.000 estudiantes que votaron alguna lista en el orden estudiantil de la Udelar en las últimas elecciones (2011) votó a la CGU, a pesar de presentarse solo en 8 de los 15 servicios universitarios. La viabilidad de esta opción gremial independiente, ha quedado convalidada con la participación en el día a día y voto de los estudiantes de la Udelar.

En estos 30 años ha intentado mantener vivo el espíritu del 83: defensa del pluralismo del movimiento estudiantil y reforma universitaria.

Que la CGU esté fuera de la FEUU no significa que esté fuera de la Universidad.

Mesa Central de CGU